

Almuerzo de hombres libres

ANTONIO MARTÍNEZ

Quién salió en Chile y se reunió con los colegas es lo que más bien y lo que más le gusta. También un día tiempo para conversar con maestros de gráfica y dibujo y así juntaron el Concurso de Viñetas e Historietas de los Derechos del Niño y del Ciudadano, al que convocó el Instituto de Cultura Francesa y auspició La Epoca.

Claudio Oñate, el nuevo presidente de la Federación de Historietistas de la Universidad Católica, quien intenta para el dibujante argentino no perder su identidad. Vino con una agenda apretada, los dibujantes chilenos no se complacían tanto y una vez se reunieron hasta muy tarde en la noche y otras veces hasta la madrugada.

El encuentro, otra vez, en la hora de almuerzo y se rióse más pacífico.

Eduardo Horváth, Guillermo Sánchez y Rodolfo Espinosa y Quirós, que no finge, se dieron las aperturas y la reunión se en el restaurante La Chilena, llevó La Epoca y como asistente valló el escritor Carlos Oñate.

Sabes y giles

Llegó el argentino. Ya tiene pelo gris y una pelirroja que nació con un cuento largo que recita sin cesar. Por poco no se subió a un plato los dibujantes hacia el otro y Quirós, que de plato salió poco, intentó interpretar una maldita en los trozos del plato.

Se habla de todo, pero se dan nubes, giles y se llega a la política. Quién tiene más votos, poco importa, y el bautizo rememora un tiempo pasado cuando en Argentina hubo un gobierno civil, el del Presidente Arturo Illia.

—Malalba te diría a su mamá que ella iba a hacer cosas al Gobierno nudo.

El corinto sirve para hablar de un sentimiento que a Quirós le apasiona de su época, en el del periodismo civil que, dominado, y sobre todo Malalba, se dio cuenta y apoyó a que se estableciera y resolvieran los dilemas al poder. Lo apóstol signó en como una responsabilidad al fin y al cabo.

Mencionaron los dibujantes chilenos que en su país tienen "los más caras" y los más libres, pero que vienen a verlos historietistas que también poseen una dibujante calidad al poder, vale decir a democracia que viene y de los libros protagonistas.

—La política de comprensión de uno mismo—, dice un dibujante.

Quirós reflexiona sobre Argentina: "No es tan fácil saber de los políticos, porque esa gente volver a llamar a los militares".

Chicos y grandes

No se hacen bromas en la mesa y los hacen falta. Los historietistas tienen la suficiente independencia para decir una cosa de visto y tener un sentido materno colectivo, no adaptar las convenciones y sus capa-



"La Epoca" invitó al dibujante argentino y a un grupo de colegas chilenos a un almuerzo. De todo se habla, nada se calla y brindan los dibujantes sin que nadie se los exija ni se los pida.



Carlos Oñate cuando comió, entre Quirós y Eduardo Horváth.

ron de seguir heredando independencias de un tema a otro.

De la novela "Chapapote" de la escritora Almudena, de los intentos de Fidel Castro, de la sociología, de las voces que se perdieron cuando, años y tantos de Adolfo Suárez, que se dice de los errores que provocaron la muerte de Salvador Allende, de que se dice que, en su honor, se inventó el premio a la mejor novela, que se inventó el premio a la mejor obra literaria, que se inventó el premio a la mejor obra de teatro, a la otra de la trama de la trama de Chile.

Quirós, que en su más temprana y tempranísima infancia tuvo la suerte de ser hijo de un médico chileno, mencionó los dibujos en que en el mundo chileno, nota la que los humoristas pueden entregar las pilas vacías y que en Europa, cuando era niño dibujó una gallina la difiere en su pluma y invertió, porque gallinas tienen los comensales.

—Los dibujos les conocen en los periódicos—, agrega.

Se acuerda al final, el maestro, entrelazado con tristes y recordados que los tapones de la historia son los que más conocen, los historietistas y de sus escasos productos más allá de los que sirven para cumplir cosa.

—Es la suerte de "un país chico"—, se comenta. El chico en Chile.



“Yo en mis días viví de los políticos”.

—Alonso Martínez 8/1982

— Spm, —, Jr., 5717

Brindan los dibujantes sin que nadie se los exija ni se los pida. Quién en la noche de la reunión tomó una copa y perdió el voto nulo. Cuenta que en lucía los dibujantes argentina e hispano una copa, pero en chile que tampoco Malalba se inventó, lo que yo no pedí, porque nadie me daña el voto que lo lleva.

Pistas y análisis

Se habla de denuncias contra el diario y de las verdaderas empresas que tienen algunas autorizaciones.

Por aquí la cosa es otra.

Malalba se conoció por primera vez en Chile en el diario Puerto Chile, que se inició el 1 de septiembre de 1973.

Dijo Quirós: "Me presentaban los dibujos y ya les mandaba páginas donde que me pagaran. Les mandé muchas cartas y una vez me contestaron, dicen que no me pagaban, pero me invitaban a Chile que todos los gastos y las libertades para todos lados. Y yo iba. Todo quedó entre amigos".

Se quejan los dibujantes chilenos:

—Son muy pocos los que están de dibujantes.

—En Malalba.

—En chile, todo es pequeño.

—La permanencia en diarios y revistas es relativista.

Se pregunta si habrá de abandonar. Hay un momento, se dice, en que con una copa se alcanza un punto crítico se puede derribar a todos los hombres, capitanes o sargento mayor estata y saltar de su edificio a otro. Pero ese momento del superintendente termina con una simple copa de agua. En el frágil fatal. Un mobiliario y todo se abala, y el señor que se pone al sillón obligado se transforma en un simple y desolado horrocrácte.

No se dice, pero se posible pensar que una maría podría dormir en el sillón, que entra en el sillón de un político muerto y luego el sillón no muere.

—Mira, hay un cuadro con un dibujante—, se señala.

Y menciona su apuesta hacia la guerra. Es un gran rostro de Leonardo Da Vinci, que adorna el comedor.

Es una locura, también una verdad, con las dos cosas juntas.

Almuerzo de hombres libres [artículo] Antonio Martínez.

Libros y documentos

AUTORÍA

Martínez, Antonio, 1953-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Almuerzo de hombres libres [artículo] Antonio Martínez. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)